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Review

— теория и практика —

В 2016 году в России насчитывалось всего 
124 вертолета, применявшихся в санитар-
ной авиации, и лишь 51 из них был оснащен 
специальным медицинским оборудовани-
ем. Нынешний парк медицинской вертолет-
ной техники — это больше 80 средних верто-
летов типа Ми-8, Ми-8МТВ и Ка-32, полтора 
десятка легких двухдвигательных Ми-2 (про-
изводство в Польше прекращено с 1992 года) 
и свыше 20 легких вертолетов европейского 
и американского производства: Eurocopter 
(ныне Airbus), Bell, Robinson. Причем на ино-
странную технику приходилась львиная до-
ля новых заказов последних лет со стороны 
российских региональных авиационных 
центров, использующих легкую авиацию 
для спасения людей и оказания медпомощи 
при чрезвычайных ситуациях, крупных ДТП 
и терактах.

По оценкам холдинга «Вертолеты России» 
(входит в госкорпорацию «Ростех»), потреб-
ность в специализированных медицинских 
вертолетах в РФ составляет от 230 до 350 ма-
шин с учетом постоянного дежурства и необ-
ходимости формирования резерва воздуш-
ных судов под периоды планового техниче-
ского обслуживания. Причем больше 70% не-
обходимого количества — это медицинские 
вертолеты легкого класса, которых до недав-
него времени отечественная гражданская 
вертолетная промышленность не выпускала.

Начиная с прошлого года «Вертолеты Рос-
сии» начали серийные поставки заказчикам 
гражданской версии легкого двухдвигатель-
ного вертолета «Ансат», в том числе для ме-
дицинских нужд. Его военную версию про-
звали «летающей партой», поскольку верто-
лет оказался универсальным учебным по-
собием для военных летчиков, но требова-
ния коммерческих заказчиков потребовали 
модернизации машины. Гражданская вер-
сия способна перевозить на расстояние до 
520 км со скоростью до 260 км/ч до 1,2 тонны 
полезного груза, в медицинском варианте — 
одного лежачего пострадавшего в сопрово-
ждении двух врачей.

«Ансат» в медицинском исполнении впер-
вые был представлен публике на выставке 
HeliRussia в 2014 году. Несмотря на то что тог-
да санитарная модель еще не была сертифи-
цирована, заключенные три года назад пред-
варительные соглашения превратились в 
прошлом году в твердые контракты, а сегод-
ня серийные образцы новых санитарных 
вертолетов с медиками на борту уже присту-
пили к спасению людей.

Первым заказчиком новой модификации 
«Ансата» стал минздрав Татарстана в лице ре-
спубликанской клинической больницы: в ок-
тябре прошлого года главврач клиники Рус-
тем Гайфуллин в торжественной обстановке 
получил ключи от нового вертолета с встро-
енным медицинским модулем. Географиче-
ская близость региона эксплуатации к Казан-
скому вертолетному заводу, где производят 

и обслуживают «Ансаты», дает дополнитель-
ные преимущества стартовому заказчику.

Первым частным эксплуатантом меди-
цинского «Ансата» стала московская группа 
компаний «Русские вертолетные системы» 
(РВС), реализующая в столичном регионе 
проект строительства сети вертолетных пло-
щадок. В прошлом году эта компания получи-
ла один «Ансат» в VIP-комплектации, а в мае 
текущего года — полностью оборудованный 
вертолет под «летающую скорую помощь». В 
планах РВС — осуществление всероссийско-
го проекта развития вертолетных площадок в 
интересах санитарной авиации под названи-
ем HeliMed, в рамках которого предполагает-
ся сделать «Ансат» базовым типом эксплуати-
руемых санитарных вертолетов.

Будучи одним из стартовых заказчиков 
гражданской версии «Ансата», РВС получи-
ла также эксклюзивные права на професси-
ональную подготовку экипажей для этой мо-
дели, поэтому компания заинтересована в 
ее продвижении на рынок, в том числе зару-
бежный. В мае на международной промыш-
ленной выставке в Алжире РВС представила 
свой «Ансат» местным потенциальным поку-
пателям, подробно рассказав им о своем опы-
те эксплуатации новой российской техники.

Впрочем, государственные структуры не 
снимают с себя ответственности за продви-
жение отечественных вертолетов на миро-
вом рынке. В конце 2016 года у санитарных 
«Ансатов» появились первые зарубежные за-
казчики: китайская корпорация Wuhan Rand 
Aviation Technology Service заключила кон-
тракт на приобретение пяти российских вер-
толетов, в том числе двух «Ансатов» в меди-
цинской комплектации. Согласно подписан-
ному тогда же опциону, китайский заказчик 
может купить еще 13 вертолетов, в том числе 
6 «Ансатов».

Китайские покупатели также будут помо-
гать своим российским партнерам продавать 
вертолеты на местном рынке: план перспек-
тивных поставок только в КНР оценивается 
в 100 машин в течение десяти лет. Кроме то-
го, «Вертолеты России» и госкорпорация «Ро-
стех» ведут переговоры о поставке медицин-
ских вертолетов в страны Азиатско-Тихооке-
анского региона и Латинской Америки.

А в конце марта во время визита в Москву 
президента Ирана Хасана Роухани президент 
РФ Владимир Путин заявил о заинтересован-
ности двух стран в сотрудничестве в постав-
ках санитарных вертолетов из России. Не 
исключено, что такой контракт будет частью 
более масштабного соглашения «Вертолетов 
России» с иранскими партнерами об органи-
зации сборки вертолетов в Иране: меморан-
дум о намерениях был подписан директором 
российского вертолетного холдинга Андреем 
Богинским и председателем совета директо-
ров Иранской организации промышленно-
го развития и реконструкции Мансуром Моа-
зами, которые отметили особую потребность 
иранского Министерства здравоохранения в 
легких вертолетах типа «Ансат» и Ка-226Т.

И все же основным рынком для легких са-
нитарных вертолетов отечественного произ-
водства остается Россия. С 2017 года прави-
тельство реализует рассчитанную на три года 
комплексную программу поддержки меди-
цинской авиации стоимостью свыше 10 мл-
рд руб., из которых 9,9 млрд руб.— прямые 
субсидии регионам на оплату услуг авиаци-
онной медицинской помощи (по 3,3 млрд 
руб. в 2017, 2018 и 2019 годах). В нынешнем 
году больше всех из федерального бюдже-
та должны получить Якутия (свыше 400 млн 
руб.), Республика Бурятия (237 млн руб.), 
Красноярский край (171 млн руб.), Киров-
ская область (168 млн руб.), Чукотский авто-
номный округ и Республика Коми (более чем 
по 150 млн руб.).

Чтобы соответствовать критериям пре-
доставления субсидий, правительство тре-
бует от глав регионов документального под-
тверждения начала в 2017 году строительст-
ва или реконструкции вертолетных площа-
док рядом с медучреждениями (время достав-
ки пациента до больницы от места приземле-
ния вертолета не должно превышать 10 ми-
нут, указано в постановлении правительст-
ва). Кроме того, региональные администра-
ции должны разработать местную програм-
му обеспечения населения медицинскими 
авиационными услугами и приобрести не 
менее одного санитарного вертолета.

В конце 2016 года «Вертолеты России» за-
ключили твердый контракт на поставку Госу-
дарственной транспортной лизинговой ком-
пании (ГТЛК, находится в ведении Минтран-
са РФ) 29 новых отечественных вертолетов, в 
том числе 23 средних вертолетов Ми-8АМТ и 

Ми-8МТВ-1 и 6 легких «Ансатов» в санитарной 
комплектации с бортовым медицинским мо-
дулем. Число заявок от эксплуатантов уже 
сейчас значительно превышает количество 
законтрактованных машин, что, вероятно, 
повлечет за собой заключение новых согла-
шений или даже создание долгосрочной про-
граммы поставок в интересах ГТЛК.

В каталожных ценах сумма двух заклю-
ченных контрактов составляет 11,2 млрд 
руб., но ГТЛК, становясь крупнейшим заказ-
чиком отечественной гражданской вертолет-
ной промышленности, получит вертолеты 
со скидкой — по 50 млн руб. за каждый «Ан-
сат» и почти по 70 млн руб. за каждый верто-
лет среднего класса. С учетом скидок общая 
стоимость поставок 29 машин сократится 
до 9,4 млрд руб., но, если покупатель умень-
шит количество заказанных воздушных су-
дов, скидка по обоим контрактам может быть 
аннулирована. Подобные условия контрак-
та позволяют ГТЛК предоставлять вертолеты 
пользователям в льготный лизинг: базовые 
условия поставки «Ансатов» через ГТЛК пред-
полагают ежемесячный платеж на уровне 
2,3 млн руб. при отсутствии аванса.

Инвестиции в санитарную авиацию наи-
более отчетливо демонстрируют тот самый 
«мультипликативный эффект», о котором в 
последнее время часто упоминают высоко-
поставленные чиновники. Это не только спа-
сенные человеческие жизни: от вложений в 
медицинские вертолеты государство получа-
ет колоссальный экономический результат в 
самых разных отраслях экономики. И это не 
только авиапром и смежные рынки, напри-
мер производство бортового медицинско-
го оборудования. Эффект от программы бу-
дет ощутим даже в некоторых сегментах фи-
нансового бизнеса. Кроме расширения рын-
ка финансового и операционного лизинга 

за счет роста количества продаж в рассроч-
ку дорогостоящей промышленной продук-
ции, дополнительное развитие за счет сани-
тарной авиации может получить рынок стра-
хования, утверждают отраслевые эксперты. 
Страховщикам и врачам хорошо знакомо 
правило золотого часа, когда возможность 
оказать человеку срочную медпомощь сра-
зу после происшествия или травмы много-
кратно сокращает вероятность гибели паци-
ента и стоимость его последующего лечения. 
Поэтому во многих зарубежных странах при 
страховании жизни и здоровья граждан в по-
лисе отдельно оговаривается возможность 
оказания медицинских услуг с вылетом са-
нитарной авиации на место, что оказывает-
ся весьма выгодно страховщикам и прибав-
ляет уверенности их клиентам.

Впрочем, и для самих авиастроителей го-
спрограмма развития санитарной авиации — 
это не только возможность занять новую нишу 
легких вертолетов для нужд отечественной 
медицинской помощи, но и один из важных 
этапов завоевания сегмента поставок легких 
вертолетов, который сегодня почти поровну 
делят между собой европейские и американ-
ские компании. По словам экспертов, уже сей-
час в мире наблюдается насыщение спроса на 
тяжелые и средние вертолеты, сокращаются 
оборонные заказы на вертолетную технику, 
что в прежние годы формировало львиную 
долю выручки «Вертолетов России». Но столь 
же долгосрочной выглядит тенденция на рост 
спроса в сегменте легких многофункциональ-
ных коммерческих вертолетов, поэтому сво-
евременный запуск в серийное производство 
современных моделей позволяет отечествен-
ному производителю надеяться на то, что они 
потеснят западных конкурентов не только на 
внутреннем, но и международных рынках.

Алексей Екимовский

Медпомощь на лету
Реализуемая в России программа развития санитарной 
авиации не только поддержит здравоохранение в регио-
нах, но и позволит отечественной вертолетной промыш-
ленности закрепиться на новом для нее рынке легких 
 вертолетов.

Санитарные вертолеты оказываются незаме-
нимыми при чрезвычайных происшествиях 
и терактах в крупных мегаполисах
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санитарная авиация

— от первого лица —

— Почему именно ГТЛК стала при-
обретать «Ансаты» в санитарном 
варианте?
— В 2016 году Минтранс и Минпро-
мторг России выступили с инициа-
тивой по обновлению парка и раз-
витию производства вертолетов. В 
уставный капитал ПАО ГТЛК было 
внесено 3,8 млрд руб. на авансиро-
вание закупки 29 вертолетов: 6 «Ан-
сатов» и 23 Ми-8 производства Улан-
Удэнского и Казанского заводов «Вер-
толетов России». Оставшиеся средст-
ва, более 5,5 млрд руб., ГТЛК плани-
рует привлечь до конца 2017 года из 
внебюджетных источников по анало-
гии с программой развития аренды 
самолетов «Сухой Суперджет 100» (SSJ-
100), где основным партнером компа-
нии выступил Газпромбанк, сформи-
ровавший синдицированный кредит 
на 30 млрд руб. с участием россий-
ских и иностранных банков.

Эта программа вошла в синер-
гию с приоритетным проектом раз-
вития санитарной авиации. Для его 
реализации было отобрано 34 реги-
она, в которых работа санитарной 
авиации будет субсидироваться го-
сударством.

Реализация проекта по поставке 
вертолетов в медицинском испол-
нении решает сразу несколько важ-
ных системных задач. Во-первых, 
это вывод на рынок нового продук-
та российского производства. Во-
вторых, это обновление вертолет-
ного парка российских авиаком-
паний, который, к сожалению, ха-
рактеризуется большим возрастом 
и высоким износом. Сегодня сред-
ний возраст эксплуатируемых вер-
толетов около 30 лет.

Кроме того, эта программа по-
зволяет загрузить мощности рос-
сийских авиапроизводителей и 
осуществлять поставки на отече-
ственный рынок вертолетной тех-

ники, полностью соответствующей 
всем требованиям мирового уров-
ня, предъявляемым к медицин-
ским вертолетам.
— Насколько это выгодно вам как 
лизинговой компании?
— Вывод на рынок новой техники 
всегда сопряжен с рядом сложно-
стей. Например, это отсутствие ста-
тистики эксплуатации и, как след-
ствие, использование оценок и до-
пущений для расчета экономи-
ки продукта. Сказывается и отсут-
ствие достаточного количества под-

готовленных кадров для эксплуа-
тации воздушных судов, неразви-
тость системы послепродажного об-
служивания.

Тем не менее, поскольку реализу-
ется проект при поддержке государ-
ства, у нас есть возможность сфор-
мировать привлекательное предло-
жение для потенциальных заказчи-
ков. С учетом субсидии Минздрава, 
льготной лизинговой ставки ГТЛК, а 
также оптимизации стоимости тех-
ники в рамках консолидированно-
го заказа был предложен механизм, 

позволяющий, во-первых, дать ре-
гионам новую технику с медицин-
скими модулями, а во-вторых, обес-
печить возвратность лизинговых 
платежей.

Что касается выгодности сдел-
ки, то, безусловно, в основе деятель-
ности ГТЛК лежит задача по обес-
печению возвратности вложенных 
средств с заданным уровнем доход-
ности.
— Какие компании являются по-
тенциальными пользователями 
такой техники? Кто будет поль-
зователем первых медицинских 
«Ансатов» от ГТЛК?
— Первой авиакомпанией—ли-
зингополучателем вертолета «Ан-
сат» станет ЗАО «Русские вертолет-
ные системы». Торжественная пере-
дача вертолета состоится в рамках 
выставки вертолетной индустрии 
HeliRussia-2017. Тогда же будет под-
писано еще несколько лизинговых 
контрактов по вертолетной технике. 
Но не будем опережать события.

Этот вертолет будет направлен в 
Волгоград для обеспечения экстрен-
ной медицинской помощи в тех ре-
гионах, где наземный транспорт не 
всегда может быть использован для 
транспортировки к месту оказания 
высококвалифицированной меди-
цинской помощи.
— Это будет финансовый или опе-
рационный лизинг? Кто будет ре-
шать вопросы, связанные с тех-
ническим обслуживанием этих 

вертолетов и поддержанием их 
летной годности?
— По «Ансатам» будут заключены до-
говоры финансовой аренды сроком 
на 12 лет. За техническое состояние 
вертолета и поддержание его летной 
годности отвечает лизингополуча-
тель, то есть эксплуатант воздушного 
судна. При этом мы уже сейчас нара-
щиваем компетенции в вопросе тех-
нического обслуживания вертоле-
тов с целью мониторинга состояния 
техники, участвующей в программе.
— Сколько таких машин востре-
бовано отечественным рынком?
— Вертолетов, оснащенных серти-
фицированными медицинскими 
модулями, практически нет у рос-
сийских авиакомпаний. Имеющие-
ся вертолеты очень изношены ввиду 
их возраста, и на них, как правило, 
отсутствует высокотехнологичное 
медицинское оборудование.

Благодаря большой поддержке 
правительства рынок санитарной 
авиации постепенно укрепляется. 
Нам уже поступили заявки от 30 ави-
акомпаний на более чем 40 таких ма-
шин, что значительно превышает за-
явленный объем выпуска в рамках 
программы. Также мы получили бо-
лее 100 заявок на вертолеты без ме-
дицинского модуля. Поэтому можно 
уверенно говорить о том, что продук-
ция отечественного вертолетострое-
ния востребована, и не сомневаться 
успехе программы.

Алексей Екимовский

«Мы уже сейчас наращиваем компетенции  
в вопросе технического обслуживания вертолетов»
ПАО «Государственная транспортная лизинго-
вая компания» (ГТЛК) стало головным лизинго-
вым оператором по программе развития сани-
тарной авиации в России и уже начало поставки 
медицинских вертолетов «Ансат» первым за-
казчикам. О том, почему эта программа оказа-
лась успешной, 

”
Ъ“ рассказал генеральный ди-

ректор компании Сергей Храмагин.

вертолетная промышленность
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